

# EL REGIONAL

Subscripciones

Castellón, un mes. . . . . 1 peseta.  
Febr., trimestre. . . . . 3

Número suelto 5 céntimos

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Anuncios

A los señores suscriptores á precios convencionales.  
Remitidos á 0'25 pesetas línea.

No se devuelven los originales

Año VIII.—Núm. 1.148

Castellón.—Lunes 12 de Marzo de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

## NI LOS RABOS

## De todas partes

A medida que las sesiones del Congreso y Senado adelantan y se vé el fin, la opinión se siente más desfallecida y desconfiada de que lleguen á implantarse todas aquellas reformas que el Sr. Silveira anunció desde fuera del Gobierno.

La reorganización de los servicios, que para el partido del Sr. Silveira era en pasados tiempos la piedra angular de partido, nada se dice, ni nada es de esperar se realice á las alturas en que nos encontramos.

Todos los servicios quedarán como estaban ó peor.

El Sr. Monteros Rios ha sido una de las víctimas de la informalidad: tomó la tarea de reorganizar los servicios fiado en la palabra que le dió el actual jefe de la situación, estudió y planteó un proyecto de reformas judiciales que al primer soplo de la oposición se ha derrumbado.

La carrera administrativa otra de las llamadas á reorganizarse según manifestaciones de Silveira y de los suyos, continúa con los vicios que de abolengo lleva y buena prueba de ello nos la dió la infracción á lo decretado ocurrido en la Tesorería de esta provincia donde hace pocos días se nombró con toda igualdad á un señor que no reúne las condiciones legales para el desempeño del cargo cuya posesión ha tomado.

Otra de las reformas que la opinión socilitaba, era la de la rescisión ó modificación favorable al Erario de los contratos de las compañías de monopolios y esto no ha ocurrido á pesar de que el Sr. Silveira lo anunció en sus discursos de propaganda.

El impuesto de derechos reales y de alcoholes gravosos á todas luces al contribuyente y que nos lo anunciaron quizás sean los únicos que el partido silvelista ponga á fote.

De los primeros proyectos anunciados, no quedarán en pie ninguno; todos han sufrido la misma suerte que las mercancías echadas al mar para salvar el barco.

El Sr. Silveira, ha creído que no se pueda gobernar sin los antiguos vicios y como hábil capitán ha mandado echar al mar todas las reformas que indicó en su primitivo programa regenerador.

Acabará la presente legislatura y con ella habrá acabado Silveira, que no ha mantenido ninguno de los extremos del tan cacareado programa regenerador. Con seguridad que no continuará esta farsa, pues por una sola vez se puede engañar á la corona y al país, pero no es fácil se repitan los engaños.

### EL DOCTOR AUTOMÁTICO

Esta invención estrafalaria se debe á un químico holandés y consiste en un muñeco con figura de hombre que en vez de molestar á sus pacientes con palabras inútiles, administra las drogas que necesitan automáticamente y por poco dinero

Toda la figura está llena de rajitas, por las cuales se echa una moneda de un franco é inmediatamente el muñeco entrega la medicina que el paciente necesita.

Hay que echar el dinero por el buzón que representa á la parte afectada de manera que al que le duelen las muelas debe echar el dinero por una ranura que tiene en un carrillo, é inmediatamente recibirá un frasquito de licor que le quitara el dolor. Echando la pieza por la ranura del pecho, entrega una caja de pastillas para la tos, y así sucesivamente.

### UN INVENTO NOTABLE

Al cabo de cinco años de estudios incesantes, un capitán de la marina mercante francesa, llamado Heit, comandante del trasatlántico «Félix Touache», de la Compañía Marsellesa de Navegación Mixta, ha construido una brújula que registra automáticamente con perfecta regularidad la ruta seguida por el buque, sea cual fuere el estado del mar, advirtiendo al comandante en su mismo camarote, con ayuda de timbres eléctricos variados, las bordadas demasiado grandes que hace el buque en marcha.

Estas desviaciones son ciertos casos de importancia capital desde el punto de vista de la responsabilidad del capitán, y sirven en caso de colisión ó desastre para guía de los tribunales encargados de exigir responsabilidades, pues hasta ahora carecían de un documento seguro que indicase la marcha que sobre las aguas haba seguido el buque. La brújula registrada de Heit viene á llenar este vacío, escribiendo minuciosa y automáticamente todas las desviaciones minuto por minuto, en una tira de papel que se desenrolla por medio de un movimiento de relojería.

## EL PORQUÉ DE LOS MOTIVOS

La mujer que sin quemarse busca agentes explosivos y á pesar de marearse no puede por fin casarse.... es que tiene sus motivos.

Los que sin gran miramiento presumen de compasivos y con perfecto talento prestan al ciento por ciento.... es que tienen sus motivos.

Quien calzando muchos puntos no abra su bolsa á los vivos ni tampoco á los difuntos ni á muertos ni vivos juntos.... es que tiene sus motivos.

El que con retortijones busca los aperitivos y afloja los pantalones,.... si padece indigestiones es que tiene sus motivos.

Quien por ser un buen ladrón no repara en corrosivos y busca su aplicación si se presenta ocasión.... es que tiene sus motivos.

Devotos de San Antonio que con gestos expansivos en vez de mujer, demonio aportan al matrimonio.... es que tienen sus motivos.

Los que olvidando favores, que fueron ejecutivos, gozan con los sinsabores de sus necios bienhechores.... es que tienen sus motivos.

Muchachos que con monedas suelen perder los estribos y á pesar de sus gausadas no llegan á ser casadas.... es que tienen sus motivos.

Pluma que al paso ligero toma nota en los archivos y no produce dinero.... si se queda en el tintero es que tiene sus motivos.

L. F.

## Nota del día

La «Gac. Liberal» de Berlín atribuye gran importancia á la insurrección de la colonia del Cabo, añadiendo que en Inglaterra produce gran inquietud aquel movimiento.

«El Globe» de Londres considera muy significativo el hecho de que los africanos se sublevaran en el momento que acaban de obtener algunas victorias los ingleses.

Se habla de conferencias celebradas entre varios generales con objeto de construir una especie de junta encargada de velar por el prestigio del generalato.

Y se dice también que se ha nombrado un comité formado por un individuo de cada jerarquía del generalato, cuya presidencia se atribuya á López Domínguez y del que forman parte los generales Amareiles y Marín.

Esta tarde se reunieron los vinticultores para cambiar impresiones.

Acordaron llamar con urgencia á los diputados interesados en la cuestión vinícola.

El «Heraldo» de esta noche recoge impresiones sobre el particular, y dice que se comenta el hecho de que un elemento tan valioso como el Sr. Canals se incline á la causa de los vinticultores y no simpatice con los arroceros.

A confesión de las denuncias formuladas en el Congreso contra la Compañía Arrendataria de las Orillas, ha ordenado el Sr. Villaverde que se haga una visita de inspección á todos los depósitos de la empresa y que se levanten actas notariales del resultado de dicha inspección para corregir y castigar cuantos abusos se observen.

Se ha verificado en el Liceo el segundo concierto por el Orfeo Catalá, ejecutando cantos populares.

Al aparecer el estandarte de la so-

lidad sonaron grandes aplausos. El orden ha sido perfecto.

En previsión de que el auditorio pidiera el coro «Los Segadores», se ha publicado un aviso diciendo que no se cantarían otras piezas que las fijadas en el programa.

El teatro estaba concurrencísimo, domiando el elemento catalanista.

Hoy se discutirá en el Congreso la ley de Sanidad

Si se termina principiá á discutirse el articulado de los presupuestos.

Las minorías de la Cámara popular empezarán hoy las gestiones para que se reduzcan á cuatro horas las sesiones.

## CONGRESO

Se aprueban los artículos 18 y 19.

El Sr. Romero Robledo impugna el artículo 20, por el cual se autoriza al Gobierno para que divida el ministerio de Fomento en dos; ministerio de Agricultura y Obras públicas y ministerio de Instrucción pública.

Dice, que esta división parece obedecer á alguna promesa que el señor Silveira tiene hecha á alguien.

En esta repugnante política de personalismos, añade, ya no basta el turno de los partidos sino el turno de las prebendas.

Lo que se persigue, dice el Sr. Romero Robledo, es que haya un ministro más que pueda gastar coche y galonera.

«¿Séis á costa de que se crea estos nuevos ministerios?—Pues, á costa de la cesantía de unos cuantos centenares de modestos funcionarios.»

«Si el Sr. Silveira tiene compromisos contraídos, y pagados firmados y se obligó á una modificación ministerial puede hacer, si quiere, hasta la división de ministerio de Fomento, pero bajo su responsabilidad, pero no obligar al Parlamento á sancionar aprisa y corriendo esta importante reforma.»

Exalta el Sr. Romero Robledo á los jefes de las minorías á que expongan su opinión.

(El marqués de la Vega de Armijo pide la palabra.)

Contesta el Sr. Silveira, lamentando que el Sr. Romero Robledo juzgue tan severamente esta cuestión.

Invoca la razón de que en el ministerio de Fomento hay involucrados muchos intereses morales y materiales y que en los demás países está este ministerio dividido en tres ó cuatro.

Defiende esta reforma que tiene, dice, el apoyo de la opinión pública y que es una mejora en los servicios públicos.

El Gobierno, añade el Sr. Silveira, perseverará en la conducta seguida hasta ahora y presentará los próximos presupuestos, destinándose grandes cantidades al fomento y desarrollo de obras é instrucción públicas.

Rectifica el Sr. Romero Robledo diciendo: «Justifíquese esta división si el Sr. Silveira llevase á los dos ministerios nuevos á dos celebridades europeos.» (Risas.)

«Compréndese que se lleve á Obras

públicas á un hombre de gran respetabilidad por sus profundos conocimientos en la materia.»

«Pero si el Sr. Silveira se propone llevar á Obras públicas á un principiante!

(Grandes risas, porque los diputados ven que la sesión va dirigida á Rafael Gasset.)

La opinión pública es una señora muy calumniada, pero cierto es que ha sido versátil y coqueta. ¡Yo me precioso de haber obtenido alguna vez sus favores! (Risas.)

En nombre de esta opinión anuncio que pediré votación nominal para este artículo.

Añade que uno de los candidatos á uno de estos ministerios ha combatido mucho al marqués de Pidal, y que aunque no cree que sea la panacea de todos los males, tiene el Sr. Romero Robledo la seguridad que sus actos podrán consolar al marqués de Pidal de los malos ratos que le ha hecho pasar.

El Sr. Silveira rectifica declarando que aunque cree necesaria esta división del ministerio de Fomento, no la hace cuestión de gabinete.

Rectifican ambos varias veces.

El marqués de la Vega de Armijo en nombre de los liberales dice que no puede esto votarse sin que este Gobierno presente un verdadero proyecto de ley que señale el alcance de la división de servicios.

El Sr. Gasset dice que sus amigos votarán en contra del artículo, entendiendo que esta reforma debe hacerse mediante un proyecto de ley especial.

En idéntica forma se expresa el Sr. Navarro Reverter.

Se procede á votar nominalmente este artículo, votando unidas todas las minorías y se aprueba por 84 votos contra 58.

Se aprueba el artículo 21.

Discútese el artículo 12, que había sido retirado, referente al monopolio de fósforos y explosivos.

Se admite la enmienda de los jefes de las minorías autorizando al gobierno para llevar incluso á la rescisión del contrato ó bien para el aumento del canon, en caso de que interviniera la Compañía por la Hacienda siga ésta con el monopolio.

## Rápida

Bonafoux lo dice con sinceridad en uno de sus telegramas, pero han sido muy escasas las personas que han creído al cronista, porque hay hechos, hay detalles, hay anuncios que no se pueden ni se deban crear. ¡Posible es que se unan el cielo y la tierra, porque ésta suba ó porque aqué baje como resultado de un fenómeno espantable, y, sin embargo, nadie lo admite ni aun como verosímil! Eso pasa con ciertas noticias que el público comenta diciendo:—Puede ser, pero... ¡no será!... y ahora precisamente se trata de algo que ni será ni podrá ser...

Bien está que en la Exposición Universal que se prepara en París derrochando el dinero, el gusto, el arte y la ciencia se ofrezcan á la vista de los extranjeros telas que acom-

bren, aparatos que demuestran el adelanto portentoso del trabajo, espectáculos que signifiquen los gustos de cada país, las costumbres de cada nación, las tendencias de cada pueblo, las cosas más raras, las más expiéndidas, las más bonitas; pero, ¿exponer héroes? ¿exponer nombres de carne y hueso, que han visto la luz en nuestra tierra y luchado con sin igual majeza en otra lejano? ¿Llevar a los soldados bizarros de Santiago de Cuba a la Exposición de París? ¿Esto podrá ser una originalidad cruel, pero es también un sarcasmo brutal que ha de enrojecer de vergüenza los semblantes españoles!...

No, no debe creerse; dejad en paz a los héroes entregados, a los vencidos sin lucha y no exponerlos como bichos raros al chiste fúebre del inglés o la chanza colorista de los franceses que no por ser injustificada dejaría de hacer menos daño, no individualmente, sino a la colectividad, a la Patria en que vieron la primera luz esos bravos.

Busquen otro clou menos sensacional aunque más lucido los empresarios nacionales y extranjeros, y no se dediquen a desenterrar paginas tristes de nuestra historia para que el primer guarro que lo tenga a bien las manche con un puñado de cieno ó con un salivazo inmundol...

R. M.

### Suicidio de una joven en Zaragoza

Los periódicos dan cuenta de un triste suceso ocurrido en la capital aragonesa, que ha causado penosa impresión.

Tiene el suceso todo el carácter de un drama, del cual sólo se conoce el desenlace; la dolorosa trama permanece hasta ahora en el misterio.

Victima del drama ha sido una agraciada joven de 18 años, huérfana, hija de buena familia, llamada María Fondiviela.

Vivia en compañía de un hermano, en situación apurada por la escasez de recursos, y sostenía relaciones amorosas con un estudiante de Medicina.

Habíase separado entanoche los dos amantes en la mejor armonía, despidiéndose con las acostumbradas frases de cariño, sin que nada hiciera presagiar la tragedia. Ayer tarde, cuando el estudiante salía de la casa que habitaba en la calle Pignatelly núm. 70, vió con sorpresa que había la escalera, como en su busca, su novia.

Adelantose hacia ella, y en este momento, sin pronunciar una palabra, sin dar tiempo al joven para evitar la acción, María Fondiviela sacó un revólver del bolsillo y disparó rápidamente sobre su pecho.

Cuando la desdichada joven iba a caer agonizante, acudía el novio y, suspendiéndola en sus brazos, la condujo hasta la habitación que ocupaba en el piso tercero, depositándola en su lecho.

Avísado el juez por los vecinos que presenciaron el drama, mandó detener al estudiante; pero se confía en que muy en breve será puesto en libertad, por haberse encontrado en el bolsillo del traje de la joven cartas dirigidas al juez, a su hermano y su novio.

Estas cartas aclaran el misterio que rodea al suceso; la explicación, que se aguarda con ansiedad en Zaragoza, podrá ser un poema de amor ó un triste poema de la miseria.

### LA PAZ y la independencia

Recrudecen rumores de que se avanza la paz. Los periódicos liberales

de Londres afirman todos que son inminentes las negociaciones.

Las Daily News publica un despacho puesto en Pretoria anteyar, según el cual los presidentes del Transvaal, y de Orange discutieron el lunes en Bloemfontein el texto de un telegrama que hablan de enviar al jefe del Gobierno británico a fin de explorar sus intenciones respecto de la paz.

En el despacho boer se habla de hacer constar que sus fuerzas habían evacuado el territorio británico, hecho sobre el cual estimaban convenientemente una declaración del Gobierno metropolitano, en que podía haber una base para las negociaciones.

Según esta versión el despacho boer concluye señalando para la paz la condición sine qua non de ser proclamada la independencia absoluta de ambas Repúblicas.

La Dai y Mail, comentando esa noticia dice que Gran Bretaña ha de dictar las condiciones de la paz des de Pretoria.

El Standard anuncia que el gobierno británico vendrá a contestar al supuesto despacho, declarando formalmente dentro de pocos días que no se puede otorgar la independencia a las repúblicas sud-africanas.

En cambio el Morning Leader cree que ha llegado el momento oportuno para iniciar las negociaciones, separadamente con cada una de las repúblicas, empezando por la de Orange.

—Asegúrase que Mr. Cecil Rhodes se ha manifestado partidario de concluir la guerra, zua encendiendo la independencia del Transvaal.

### ESPECTÁCULO NUEVO

## Los esquimales

Son la nota del día en la Corte; ellos monopolizan la atención del público, que discute con eslor si son auténticos cazadores de focas de las aldeas de Eskimo, ó son esquimales apócrifos de Carabanchel de Abejo.

La corriente de los curiosos madrileños se dirige hoy camino de los Jardines del Buen Retiro, que están decorados con el aparato que el interesante argumento de la «Exhibición» requiere. Es una «versión castellana» de Eskimo muy propia. La arena blanca de los pescos se antoja a ratos, en la ilusión óptica, como formada por témpanos de nieve.

En torno del gran kiosco se agrupan las chozas, cubiertas con pieles de focas y adornadas con cabezas de ciervos desecadas. Junto a las chozas se destacan los robustos esquimales, sentados ó en pie, quietos ó en paso reposado, sin ofenderse de la curiosidad del público. Sin duda tienen conciencia de sus deberes.

Visten, hombres y mujeres, especie de zamarras con capuchas de piel de foca, pantalones cortos de lo mismo y gruesos zapatonos, que rememda los de nuestros aguderos clásicos. Las casadas se diferencian de las jóvenes solteras en que llevan adosada a la zamarra una especie de cola ó faldón.

La raza esquimal no ofrece grandes diferencias con la europea, sobre todo en las hembras, que son blancas y sonrosadas. Hay una joven, «Inok si-k», hija del jefe, que es una preciosa esquimal. Con traje de moda, paseando en el «Pinar de las de Gómez»; nadie podría decir si era una heroína de Taboada ó una esquimal legítima.

Los hombres tienen el color amarillento, rayano en esbrizo; la nariz es rebatada y los ojos oblicuos. Como las mujeres, llevan el pelo largo partido en dos bandos por una raya en el centro.

—Al acercarse los curiosos, los mu-

jerer, ruborosas y podibundas, se cubren la cara. Más atrevidos los hombres y más largos de entendederas, se acercan sin miedo y piden, en su simpático lenguaje, que les den «perreros». Cuando el espectador arroja los céntimos, murmuran entre dientes:

—«N-kom-k...»

Iniciados ya en el secreto del lenguaje, pedimos decir que con tal palabra dan cortesmente las gracias. Su educación, pues, no deja nada que desear.

Los pobres esquimales, sufriendo en su lenguaje, se quejan extraordinariamente del calor. En cambio no se quejan de nuestra Compañía Tabacalera, y sus cigarreros de á diez céntimos les saben a miel helada.

Completan la original decoración de la aldea esquimal un lago formado junto a las chozas, por el cual navegan algunas piraguas, y los triebes que circulan en los pescos, tirados por estercos perreros, parecidos a nuestros bravos perros de cortijo.

El espectáculo no deja de ser curioso y de interés.

Con los curiosos han ido a los Jardines una legión de fotógrafos para retratar aquellos vestigios de Eskimo. Y con la exhibición en el Retiro, y con las fotografías en periódicos y escaparates, hay, pues, esquimales por rato.

—«Oh, f-biz «esk malis!»...

## CRONICA

—Esta mañana hemos tenido el gusto de saludar al simpático diputado provincial por el distrito de Segorba y rico propietario D. Antonio Soriano que ha venido a la capital con el objeto de asistir a la sesión extraordinaria que la Diputación provincial ha celebrado esta mañana.

Sea bienvenido el distinguido amigo.

—Nuestro cariñoso y respetable amigo D. Ramón Donat, se encuentra gravísimo.

Los muchos ó íntimas amistades que en esta capital cuenta el señor Donat están, como nosotros, muy interesados por el restablecimiento de dicho señor.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestro distinguido amigo D. Francisco Moliner, Alcalde de La Jana.

—En la secretaría de Instrucción pública se ha recibido una carta cuyo sobre dice textualmente como sigue:

«Sra. Maestra de Instrucción recientemente llegada de las islas Filipinas, que vivió en ellas en San S. de la Pampang y que ha sido destinada a Castellón de la Plana»

Rmitida esta carta al Ayuntamiento de esta capital resulta no tener allí conocimiento de ninguna maestra que se encuentre en semejantes circunstancias, por cuyo motivo, lo hacemos público por si se encuentra quien pueda dar razón de tal maestra cuyo paradero se ignora.

—Para enterarles de un asunto de verdadero interés, llama la Alcaldía a los soldados Joaquín Villalobo y Juan Francisco Povar Moliner ambos pertenecientes al Regimiento Infantería de América.

—Durante el sábado y el día de ayer se han inscrito en el Registro civil seis nacimientos y siete defunciones.

—El próximo miércoles son esperados los toros que han de ser lidiados en esta plaza el día de San José.

—Desde mañana publicaremos dos veces por semana dos crónicas madrileñas expresamente escritas para El

REGIONAL, por un distinguido escritor madrileño que firmará estos trabajos con el pseudónimo de Narrador.

El refuerzo que esta Redacción ha recibido con la colaboración del distinguido escritor, seguramente nos lo agradecerán nuestros lectores tanto, como es nuestra satisfacción, por la honra que recibimos de publicar en este diario trabajos periodísticos de un hombre de valía.

—Esta tarde hemos visto a la respetable señora madre de nuestro distinguido amigo el ilustrado Inspector del Timbre D. Manuel Blasco.

En esta ciudad pasará una temporada.

—El miércoles 10 del corriente y en la casa capitular se verificará la subasta de una parcela de solar situada en la Ronda de la Magdalena esquina a la calle de Zaragoza.

Para representar al ayuntamiento ha sido designado el concejal D. Vicente Gimeno Masmanes.

—Según el parte facultativo puesto hoy en el domicilio del digno presidente de esta Audiencia D. Joaquín Benítez, continúa mejorando su señora y ésta.

—Ramos al Atáximo para que continúe la mayoría de ambos señores, y podamos muy pronto dar la noticia de su total restablecimiento.

—En los dos últimos días se ha recaudo en el Ayuntamiento por consumos la cantidad de 2654 24 pesetas.

—La alcaldía ha recibido hoy la licencia absoluta y fé de soltería perteneciente a Emilio Sabat que pone a disposición de dicho interesado.

—Se ha autorizado para efectuar obras en casa de su propiedad situada en la calle de Caballeros, á D.ª Evarista Escalona.

—En el ayuntamiento se ha recibido una letra de 209 50 pesetas a favor del artillero de plaza del batallón de Melilla, Manuel Maquero Celma.

—En la función que dió ayer tarde en la plaza de toros la compañía del Sr. Fijó hubo que lamentar un desagradable incidente.

Uno de los comparas de la pantomina encargado de disparar patardos tuvo la mala suerte de que uno de ellos se le disparase en la mano hirándole los dedos y la cara.

Afortunadamente los quemaduras ofrecen poca gravedad.

Por la noche en el circo la dicha compañía tuvo un lleno completo.

—Nos alegramos de los éxitos que en esta capital obtiene la compañía del Sr. Fijó.

—Esta mañana a las once se ha reunido la Excm. Diputación provincial con objeto de celebrar la extraordinaria para que estaba convocada, bajo la presidencia del Sr. D. Tiburcio Martín y con asistencia de los señores diputados Fabra, D. Victorino, D. Hipólito y D. Luis, R. fela, Nuñ z, Soriano, Agensio, Meliá, Gomez, Solernon, Porcar, Guier y Mas. En dicha sesión han sido aprobadas las cuentas provinciales de 1898 99 y el presupuesto provincial adicional al ordinario de 1900.

Así mismo se ha acordado que por cuenta de la Excm. Diputación se hagan los estudios y proyectos facultativos de las carreteras de Nales á Sogej, Canales á Vivar y Gatova á Segorba, que han pasado a formar parte del plan general de Carreteras del Estado; que se reclamen oportunamente al Estado, el reintegro de los gastos de dichos proyectos y que se incluya en el presupuesto provincial las cantidades oportunas para sufragar los gastos que dichos estudios originen.

—Habiéndose solicitado por D. Joaquín Marañón Abarca, construir un horno de pan en la casa número 4 de la calle de Bolos, de esta ciudad, se ha de exponer al público el proyecto de obra, y abrir juicio contradictorio sobre la misma, por término de tres días, que empezará a correr mañana para que durante el período entrase del referido proyecto y presentarse las reclamaciones que se oportunasen en la Secretaría del Ayuntamiento, en donde queda de manifiesto el expediente que con tal fin se instruye.

—Nos participan de Valencia que activo preparativo de aquella plaza Toros D. Vicente Serrullo se ha enferme de algun cuidado.

—Quiere Dios nos de pronto la noticia de su total restablecimiento.

—Por los dependientes del ayuntamiento han comenzado a repartir las papeletas de premio contra algunos vecinos terratenientes de Arriol.

—El día 29 del actual y once de su mañana en las Casas Consuegales de Chodón y bajo la presidencia del Sr. Alcalde de dicho pueblo, se celebrará la 1.ª subasta de veintiseis pinos derribados por los vientos «Uloma de Borca», con estricción a los pliegos de condiciones para esta clase de aprovechamiento publicados en el Boletín Oficial de 10 de Agosto último y tipo de tasación 150 pesetas.

El mismo día y once horas de mañana en las Casas Consuegales de Chodón y bajo la presidencia del Sr. Alcalde de dicho pueblo, se celebrará la 1.ª subasta de cinco pinos derribados por los vientos del monte «Estado «Tarragona», con estricción a los pliegos de condiciones para esta clase de aprovechamiento publicados en el Boletín Oficial de 10 de Agosto último y tipo de tasación 150 pesetas.

## SUCESOS

### CASTELLON

#### Desnudo

Los guardias de orden público anoche prestaban servicio en la casa del Mijares Joaquín Lopez y Antonio Rodríguez, cuando se presentó en una casa una anciana de 60 años de punto, y al pretender poner orden llenos dos individuos llamados Traver Primavera y José Galvanes que se le empujaron con los brazos insultándoles de palabra y obra.

### VILLAFAMES

#### Homicidio

En la masía de Polchonet, situada en el término de Villafames, fueron los trabajadores con el marido y uno de ellos llamado Tomás Traver infligió una herida mortal en el pecho a Pascual Escrich que le prodejo la muerte.

Detenido por la guardia la causa del crimen, por lo que ha sido encarado en la cárcel y puesto a disposición del Juzgado.

### CHODOS

#### Captura

Por la guardia civil del pueblo de dicha población, ha sido descubierto el robo de 300 pesetas y otros valores verificado a Joaquín Torres y Juan habitante en la masía de «Noguere».

FE

### Para el en esta plaza rruchi (ant

Al ser detenido el F ocupó una barrica que el metro con los agujeros el arco que contenía el

### SEGORBA

#### Riñ

En la calle de Mar población, rieron la Pasajal Santamaría y a Navarre resultaron contusiones

N. conforma el Pasajal, cogió una patata y al examinarla, se le que no le hiró por vgro.

Detenido por unos v ro y por la autoridad puesta a disposición de es halla instruyendo diligencias.

### En la Aud

Esta mañana se ha tribunal del jurado la contra el vecino de Recosora acusado del

El ministerio fiscal veredicto de culpabilidad de la defensa.

El jurado ha dictado de culpabilidad.

El Sr. F. se ha p de la causa ante nuevo

Para mañana se con la causa contra J. homicidio.

### BOLETIN RE

Santos de mañana: Remiro, Sslomón y M. Stea. Patricia y M. rante horas en la Iglesia Caspechinas.

### EFEMER

18 de Marzo de 18: Gustavo XIV rey mismo día de 1815 se matemático José Men

### Del Tran

ULTIMAS IMP Entre las noticias las de origen partic de contradicciones in derias aquí de reiver. lisis miancos de tod indúl resultaría para d'jaremos que las para servirias en pladad.

Lo cierto que apar evidente en medio de confesión, es que el g berte aun no dá cuen bato decisivo que tod la situación de los de. Oxfontein tiene



# FERIA DE LA MAGDALENA

## PLAZA DE TOROS DE CASTELLON

### GRAN ACONTECIMIENTO TAURINO

Para el día 19 de Marzo de 1900, los afamados diestros Machaquito y Lagartijo estoquearán en esta plaza seis magníficos toros de la acreditada ganadería andaluza de D. Carlos Otaolarruchi (antes Orozco y Adalid) con divisa encarnada, blanca y caña.

Al ser detenido el Fernando se le ocupó una barrica que coincide su diámetro con los agujeros hechos en el suelo que contenía el dinero robado.

#### SEGORBE

##### Riña

En la calle de Masanera de dicha población, rieron los conductores Pascual Santamaria y Tomás Martínez Navarre resultando ambos con leves contusiones.

Conforme el Pascual, se fué á casa, cogió una patola de café y al examinarla, se le escapó un tiro que no le hiró por verdadero milagro.

Detenido por unos vecinos primero y por la autoridad después, fué puesto á disposición del juzgado quien se halla instruyendo las oportunas diligencias.

#### En la Audiencia

Esta mañana se ha visto ante el tribunal del jurado la causa seguida contra el vecino de Castellón, José Recasura acusado del delito de robo.

El ministerio fiscal ha pedido un veredicto de culpabilidad y de inculpabilidad la defensa.

El jurado ha dictado un veredicto de culpabilidad.

El Sr. F. se ha pedido la revisión de la causa ante otro jurado.

Para mañana se anuncia la vista de la causa contra José Martín por homicidio.

#### BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana:—Santos. Rodrigo, Remiro, Salomón y Mac-donio mra. y Sta. Patricia y Modesta mra.—Cuarenta horas en la iglesia de las Monjas Capuchinas.

#### EFEMERIDES

18 de Marzo de 1807 fué arrestado Gustavo XIV rey de Suecia.—El mismo día de 1815 se suicidó el sabio matemático José Mendóza Ríos.

#### Del Transwaal

##### ULTIMAS IMPRESIONES

Entre las noticias oficiales y entre las de origen particular hay una serie de contradicciones inexplicables, por lo que aquí de relevo, haciendo análisis minucioso de todas ellas labor inútil resultaría para el lector así que dejaremos que las aclare el tiempo para servirlos en plato de mejor calidad.

Lo cierto que aparece tangible y evidente en medio de tanta duda y confusión, es que el generalísimo Roberts aun no dá cuenta de ese combate decisivo que todos esperan dada la situación de los dos ejércitos; el, Lord Oxfontein tiene el camino abierto para llegar á donde en un principio se proponía hacerle... á Bloerfontein: á su disposición como dijimos ayer considerable fuerza y numerosa artillería pero Roberts permanece indeciso y pasan los días... Joubert espera y solo se dá cuenta como para calmar las naturales impaciencias de esa escaramuza con un puñado avanzado de los boers que porque estos no quisieron entablar combate con treinta mil hombres, siendo ellos cuatro mil mal contados, se dan en los partes de War Office como huidos y derrotados... pero los Ingleses no pudieron sacar provecho de esta derrota... no sabemos si por la precipitación de la caballería que manda French por el pasado avance de la infantería ó por la movilidad asombrosa de los boers ó lo que es más serio todavía, por desconocer el general en jefe el número de enemigos que tiene al frente—esta es el caballo de batalla—¡he aquí la incógnita difícil y pavorosa de la ecuación estratégica!

Roberts se encuentra comprometido, porque dadas las actuales circunstancias, los entusiasmos despertados en Londres, el considerable número de combatientes de que dispone, las promesas hechas de llegar no solo á Bloerfontein sino á Pretoria, le obligan de determinar en breves días la batalla, y como aún nos equivocamos, Roberts, es uno de los caudillos británicos que piensan y maduran sus planes de combate, y se encuentra sin datos para resolver el problema, da aquí la indecisión en que se halla sumergido indecisión que ha de ser necesariamente ventajosa á los boers que en su terreno propio y conocido esperan al enemigo y han de saber inmediatamente la dirección que toma para atacarlos.

La rebelión de las Colonias del Cabo, sigue amenazadora para Inglaterra, y según se afirma por corresponsales alemanes tiene mucha más importancia de la que al principio se le daba pues los afrikandera poseen buenos armamentos y algunos efectos facilitados por los transvaalenses, los ingleses han mandado destacamentos fuertes á varios distritos, con objeto de que no crezca la rebelión, pero se sabe que los subleados amenazan la vía férrea de Kimberley, de la que han destruido ya algunos kilómetros y entablado escaramuzas con las fuerzas británicas que la defiende.

Un telegrama recibido en Londres de Mr King asegura que la situación de dicha ciudad es desesperada porque las fiebres y la disentería causan muchos estragos en la tropa y en la población, por ese hace unos días se daba como rendida la guarnición de dicha plaza.

##### Viriato.

Se arrienda ó se vende el molino del **TERRA DET** situado en el término de Villarreal, partida de Santa Quiteria, con fuerza de 15 á 30 caballos. Para más informes dirigirse á casa de D. Pascual Batalla en Villarreal, calle del Dr. Font, número 16.

#### OCUPACION

La desea un joven sargento licenciado del ejército por enfermedad, que tiene inmejorables informes.

Prestará el servicio que le indiquen con un sueldo que sea bastante para comer.

Informes en esta redacción.

#### BOMBONES INGLESES

El N. P. U. de los bombones de chocolate. Hay que probarlos para saber lo que es eso.

De venta. LA DULCE ALIANZA, Enmedio 15.

#### Conferencia telefónica

Madrid, 13 6:30, t.

##### «El Liberal»

Se ocupa preferentemente de la cuestión Fernando Pío diciendo que en vista de las últimas declaraciones de Chamberlain nuestro Gobierno debe fortificar aquella plaza y pensar que todas las medidas de defensa que se tome será poco tratándose de parar los pies á la ambición.

##### «El Globo»

Publica un artículo defendiendo á las compañías arrendatarias de monopolios que han causado pesimo efecto en Madrid.

##### «El Pais»

Este periódico republicano no se explica porque los anarquistas terroristas han tomado el acuerdo de echar bombas en naciones como Inglaterra y Francia donde el trabajador disfruta de un buen jornal.

##### Incendio

Este madrugada se ha visto en vaho en llamas de fuego la droguería de la calle Pelayo num 10.

Inmediatamente se inició el incendio llegando al cuerpo de bomberos que ha trabajado muchísimo en la extinción del incendio.

Después de muchos trabajos han salvado al droguero que estaba medio asfixiado.

La mujer de este no ha sido encontrada y como por el estado del droguero no se le puede preguntar se ignora si la esposa de este ha desaparecido entre las llamas ó es que no vive con el marido.

La gente cree esto último.

##### Firma regia

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy á la firma de S. M. entre otros decretos uno nombrando arceprente de la catedral de Burgos á don Luis Paña Quintanilla y otro para igual cargo de Tortosa á favor de don Gabriel Lombart.

También ha firmado el decreto sobre el turno que se concede á los magistrados excedentes de la carrera de Ultramar para entrar en la carrera judicial de la Peninsula.

Podemos adelantar de este decreto

que los excedentes sean tan bastante favorecidos

#### DESDE BARCELONA

##### Riña

En la calle de los Hornos unos chicos se han peleado sacando á relucir navajas y pistolas haciéndose disparos que hirieron á un transeunte y á dos de los combatientes.

La policía capturó á estos «heroes» poniéndolos á disposición del Juzgado.

##### Mitin

El mitin catalanista de Millasar se ha visto bastante concurrido.

Al terminar las mujeres y niños recorrieron las calles de la población cantando los «S gadors» y otras canciones catalanistas.

En la plaza Mayor se bailó por la noche la Sardana y de nuevo se cantaron canciones del país.

##### Protesta

La Liga de industriales y comerciantes han dirigido una protesta por la circular dictada por los de aduanas mandando que se pongan los marchas á los géneros para que puedan circular libremente por la península y que detengan los géneros que lleven el requisito dicho.

##### Dimisión

El general Schubar ha presentado la dimisión de su cargo con el carácter de irrevocable se ignora la causa de esta decisión.

#### KRUGER A LA GUERRA

El presidente de la república del Transvaal se ha hecho cargo del mando supremo de las tropas y vá dispuesto á ponerse al frente de los boers y dispuesto á vencer ó morir.

Este es la nota del día en la cuestión de la guerra anglo boer.

#### SENADO

Preside el general Martínez Campos.

El Sr. Villanueva dice al ministro de la guerra que no cree justo ni equitativo lo que ocurre con la devolución de fianzas á los empleados de Ultramar y pide se modifique el procedimiento.

Azcárraga promete atender la petición.

Martín Sánchez se queja de las dudas que se ofrecen al justar los alcances de los repatriados de Ultramar.

Valmaseda pide se practiquen visitas de inspección á las fábricas de explosivos y cerillas para aclarar las dudas formuladas estos días.

Malquer pide al ministro de Hacienda declare si deben ó no pagar contribución los videdos y los vedados.

Orden del día. Votación del proyecto de Ley del descanso dominical. Merelo pide se cuente el número de Senadores.

Resultando no haber bastantes se aplaza para otra sesión.

Se aprueba el proyecto sobre Utilidades.

Continua la discusión sobre la totalidad de derechos reales.

Sánchez Roman consume el primer turno en contra.

Continua la sesión.

#### CONGRESO

El Sr. Fábila se queja de que se nombren magistrados sustitutos á muchos abogados que están ejerciendo la profesión.

El ministro de Gracia y Justicia contesta que estudiará el asunto obrando con arreglo á la ley.

Alvaredo pide se active el procedimiento y se concedan pensiones á las familias de los naufragos del «Pinzón», denunciando después los abusos que se observan en las permutas que se vienen concediendo.

Contesta Azcárraga que lo tendrá en cuenta si bien en lo de las permutas lo conceptua inevitable.

Gadea Orozco reproduce su petición sobre el nuevo servicio de un tren expres entre Madrid y Valencia.

Se entra en la orden del día continuando la discusión sobre libros de texto y programas.

Hablan Groizart y Azcárate para combatir la proposición.

Se continua despues la discusión sobre el articulado de Ley de presupuestos desechando la proposición presentada por Borbolla.

##### Visita á Villaverde

Una Comisión compuesta de los señores Canalejas, Almodóvar, Rattamoso, Prieto y otros, ha visitado hoy al Sr. Villaverde con quien han sostenido viva discusión sobre el asunto de los alcoholes.

El ministro se ha mostrado muy intransigente, según nos ha dicho el Sr. Canalejas, saliendo dicha comisión altamente disgustada. Parece ser que Villaverde va de común acuerdo con Mencheta, pues se inclina á favorecer á los arroceros.

Accede el ministro á conceder un margen mayor de 15 y menor de 20 á lo que se oponen los vinateros.

En vista de esta actitud se han reunido unos cuarenta diputados interesados en la cuestión de alcoholes habiendo propuesto firmar un acta de compromiso para llevar la cuestión hasta el último extremo.

Silvela y Villaverde han celebrado larga conferencia sobre este asunto presumiendo declarar á libra lo de alcoholes.

La cosa promete dar mucho juego.

##### Aparecida

La esposa del droguero de la que se ignoraba el paradero ha llegado á su casa y al enterarse del incendio ha sido presa de un síncope.

Ha dicho que pasó la noche velando á un cuñado que tiene gravísimo. Esta señora se llama Baibina.

A. M.

#### De la casa GENARO CORRONS Y COMPAÑIA

Cotización en Barcelona á las 4:13 de la tarde del 12 de Marzo de 1900.

Interior. . . . . 74 17  
Oreones. . . . . 18 05

##### URGENTE

Francos. . . . . 31 50  
Libras. . . . . 33 20

Carlos G. Expressati.

Imp. á C. V. Bayo

ANUNCIOS

EL REGIONAL

Diario de la tarde.—Ultimas noticias y telegramas  
 Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.  
 Fuera, TRES PESETAS trimestre.  
 Anuncios y esquelas á precios convencionales.  
 Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de  
 precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde.  
 En segunda y tercera hasta las cinco y media.



**ESQUEMAS MORTUORIAS**  
**REGISTRARIOS PARA FUNERALES**  
 facturas, circulares, prospectos, talonarios, recibos de iguala, inquilinato, sobres timbrados, memorándums, billetes completos y toda clase de trabajos tipográficos, se hacen en esta imprenta á precios módicos.

**TARJETAS VISITA**  
 DESDE CUATRO REALES 100

O'Donnell, 26.—CASTELLON

**Importante**

**BRONQUITIS, CATARROS, TISIS**  
**CÁPSULAS SUPÉRTICAS**  
**MORRHUOL**  
 Principio activo del aceite de Hígado de bacalao, yodado y azucarado.  
**Dr. PIZA**  
 Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLA de ORO en la Exposición Universal de Bruselas de 1905, en la Exposición Concurso de París de 1906 y premio en la Exposición de Ginebra de 1909.

Farmacía del doctor. Plaza del Flax, 6, BARCELONA

**ANTI-ASMÁTICO PODEROSO**  
 MEDICAMENTO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES  
**JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO**  
 Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Gallo Médico, El Diario Médico Farmacológico, El Jurado Médico Farmacológico, la Revista de Ciencias Médicas de Barcelona, la Revista Médica Farmacológica de Aragón y la Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISPEPSIA y los CATARROS GÁSTRICOS, haciendo caso de la FAVELA y premiando con SUAVE expectación.



Depósito central: Farmacia de Medina, Barroca, 25, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado á conocer en España, y el preparado medicinal generalmente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.

**SOCIETE SAN GOBAIN**  
**CHAUNI ET CIREY**  
 FUNDADA EN 1865  
**ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN**

<p><b>GUANO SAIN GOBAIN</b>                  Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.  <b>COMPOSICION</b>                  Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.                  Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfato, 22 á 23 por 100.                  Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.                  Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.</p>	<p><b>GUANO VALENCIANO</b>                  CONCENTRADO                  Abono completo para todos los cultivos.  <b>COMPOSICION</b>                  Amoniaco, 9 á 10 por 100.                  Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos 8 á 20 por 100.                  Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.</p>	<p><b>ABONO VITÍCOLA</b>                  INTENSIVO                  Abono completo.  <b>COMPOSICION</b>                  Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.                  Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.                  Sulfato de potasa, 10 por 100.</p>
--	--	---

Representante en Castellón y provincia: D. Evaristo Monford. Fábrica, plaza de San Luis, núm. 41, D. Pascual Segarra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Farmacia).—Director general en España: D. Óscar Santomé, Catedrático de Química.  
 Nota.—El comprador de abonos que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses cuando el fraude.

Suscripción  
 Castellón, un mes. . . . .  
 Fuera, trimestre. . . . .  
 Número suelto 5 céntimos  
 Año VIII.—Número . . . . .

Momento de

En las reuniones de representantes de las m... celebrado con el Sr. para reformar el pro... el impuesto de alcohol... convencido de que el... nistro de Hacienda no... zones y que por tanto... to será modificado... si Villaverde es venci... ción

La cuestión de los... económica y si en t... jefe del Gobierno, ind... te declarará libre la v... lo que la derrota de... sería indiscutible per... vela parece secuestr... Say de la actual situ... ca, creemos á pies j... Silvela tomará gran... salvar el engendro... mundo

Todos los Diputado... nor/as se disponen... apretada paja y o... nazmente á que se... impuesto sobre alcohol... so para los viticultor... ¿Qué harán los Dip... tos?

Piensen bien en e... imitan, pues si por es... van de la representac... confió seguramen... tarán jamás la inves... gislador, pues qu'en... llaverde el impuesto... hoves vitícolos se pone... á los intereses de... mayoría de los esp... han de oponerse just... reelección de aquel D... por la influencia de S... done los intereses... confiaron.

En este asunto des... cipio claramente he... nuestra opinión que... do con laje la may... riodistas y diputados

El final de esta cue... Diputados cumplen... ber. será la derrota... si este hace cuesti... la aprobación del i... alcoholes.

La batalla se dará... para entonces dejam... suras y alabanzas.

**Crónica Ma**  
 Madrid 12 M...  
 Estamos atravesando... calma política más apar... porque si bien es cierto... ma el término de las t... mentarias y pronto ser... aprobación de la ley... pendientes aún del exá... tes, hay en el fondo el... timo, de que las cos... continuar más tiempo... actualmente tienen, imp... thos mismos no ya un